

Resúmenes de la Jornada de Investigación

1. Actuar político y cáncer

Toma de decisiones en el ámbito local en relación con la introducción de la vacuna contra el virus del papiloma humano (VPH)

Autores: Piñeros M., Cortés C., Wiesner C., Trujillo L. M.

Grupo o dependencia: Grupo Área de Salud Pública, del Instituto Nacional de Cancerología

Correo electrónico: mpineros@cancer.gov.co

Introducción: En muchos países en vías de desarrollo, las vacunas contra el VPH cuentan con licencia para su comercialización, pero aún no se han tomado decisiones sobre su introducción ni se cuenta con recomendaciones claras por parte del sector gubernamental para su aplicación. Tampoco es clara la vía para la toma de decisiones al respecto. Aunque se promulga la toma de decisiones basada en la evidencia, es importante reconocer que hay diferentes tipos de evidencia.

Objetivo: Explorar los conocimientos sobre el VPH y la vacuna contra VPH, así como los mecanismos relacionados con la toma de decisiones y el proceso de planificación para la introducción de la vacuna en escenarios locales en Colombia.

Métodos: Se desarrolló un estudio cualitativo exploratorio, en el que se desarrollaron entrevistas a profundidad a secretarios de salud, directores de salud pública, encargados del Programa de Salud Sexual y Reproductiva y responsables del Programa Ampliado de Inmunizaciones en cuatro ciudades colombianas.

Resultados: Los conocimientos sobre la vacuna contra VPH fueron bajos. La mayoría de los actores habían sido contactados por la industria, la cual fue la principal fuente de información. Se observaron dos posiciones contradictorias en relación con la introducción de la vacuna: una claramente a favor (en las ciudades más desarrolladas), y otra, de gran escepticismo. La toma de decisiones en los lugares que querían introducirla se basó en presión por parte de figuras políticas (“evidencia coloquial”), sin un análisis de otro tipo de evidencia, y sin considerar los criterios técnicos y operacionales para su implementación. Esto generó propuestas de implementación que podrían tener serias implicaciones éticas.

Conclusiones: El lanzamiento de las vacunas contra el VPH y su comercialización han renovado el interés por el cáncer de cuello uterino en distintos niveles. Las decisiones sobre su introducción en el ámbito local deben ser fortalecidas técnicamente, deben constituirse escenarios piloto, y estos deben estar en el marco de recomendaciones nacionales e internacionales.